

En la Isla al mes pras... 1.50
Resto de España... 1.75
Extranjero... 2.50

Mahón, martes 31 Agosto de 1939

Redacción y Administración
Castillo, 25 - Teléfono, 123.

L. Pons Marqués
Médico especialista en las enfermedades
de los ojos.
Consulta: de 12 a 2.
Calle de San Fernando, n.º 3.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, otorinolaringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y don Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana a 1 tarde; Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Circ. mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telegrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajol. De 7 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados; paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale a las 12 del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas a las primeras horas de la tarde.

Santos del día.—La Predestinación de Nuestra Señora.

Sol.—Sale a las 5 h. 17 m.; y pónese a las 6 h. y 21 m.

Luna.—Sale a las 8 h. y 2 m. de la tarde; pónese a las 6 h. y 53 m.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

FIGURA DE ACTUALIDAD

Weyler en Palma

(De la Almudaina)

A relector de nuestro ilustre paisano se concentra gran parte de la atención de los que siguen con interés el movimiento político, y de quienes, por conocer su prestigio militar, combinan su nombre con futuras acciones de guerra.

El general Weyler venía a Palma: el periodista balear debía aprovechar esta coyuntura para conocer el pensamiento de nuestro ilustre paisano sobre los problemas de actualidad.

A bordo del "Balear".—Hablando con Weyler

—¿Ha visitado Vd. Barcelona después de la semana trágica?—preguntéle.

—No—respondióme.—Pero estoy perfectamente enterado de lo que allí ocurrió. No comprendo como, al parecer, nada sabían las autoridades y muy especialmente el señor Ossorio y Gallardo. Desde el viernes anterior tenía yo cartas de fabricantes en que se me decía que en Barcelona se avvenían graves acontecimientos. En mi sentir, el Gobierno no ha sabido prevenir los gravísimos sucesos, ni los supo reprimir como debieran serlo.

Se dice ahora, que de ocurrir la sedición mandando los liberales hubieran resultado más graves.

Yo a tales hipótesis contesto con una afirmación: La huelga general ocurrió siendo yo ministro de la Guerra y Bargés Capitán General y fue reprimida sin tener que lamentar los excesos anárquicos que hoy todos lamentamos.

Considero al Gobierno totalmente fracasado. No sé si Maura, como dice, llegará a las Cortes; de llegar, caerá del Poder a los ocho días. Los más conspicuos conservadores opinan lo mismo que yo opino.

—Ah, no sé. Puede venir una situación intermedia presidida por Dato o por el general Azcárraga.

Moret opina que deben continuar los conservadores. Creo que debe únicamente acompañarle en tan peregrina opinión dentro del partido Natalio Rivas.

Como yo manifestara al General que Maura se hallaba siempre poco avenido con situaciones ambiguas, con ministeriales puente, me contestó con viveza:

—Ningún jefe de partido gusta de situaciones intermedias que siempre imponen las circunstancias.

Una situación López Domínguez podía ser poco oportuna por el compromiso que tiene contratado con la opinión respecto al Proyecto de Asociaciones.

No creo que el Poder venga a mis manos aunque la gente lo crea. Lo que niego es que una situación presidida por mí fuera una situación militar en España; sin calificarse de militares han presidido Gobiernos durante la restauración Jovellar, Martínez Campos y el propio López Domínguez. Y en el reinado de doña Isabel nadie calificaba de militares los Gobiernos de don Leopoldo O'Donnell que fueron en su época liberales.

Y de Melilla mi general, me atreví a preguntar al Marqués de Tenerife al hacerme cargo de su locuacidad?

El general nada me contestó concretamente pero al insistir en mi pregunta dijo:

Creo muy difícil el avance. Quizá el general Marina al que yo hombre animado por el éxito de haber ocupado sin resistencia la Restinga y Mar Chica creía que podía ocupar las actuales posiciones sin que sobrevinieran los graves acontecimientos. Los desgraciados combates del 18 y del 27 y en ella murió el general Pintos víctima de su deber cumpliendo órdenes recibidas. Llegó un momento en que lo aspero de la pendiente obligó a general y a los jefes a echar pie a tierra.

Las guerrillas franqueaban por el fuego nutrido que hacían los moros favorecidos por el terreno. Entonces Pintos se adelantó a 20 pasos de las guerrillas para levantar su espíritu y encontró la muerte en el cumplimiento de su deber.

No me explico la operación del 27 comenzada a las tres de la tarde.

¿Qué objetivo era el de Marina? Tengo escasa fe en la penetración pacífica por nuestra falta de espíritu colonizador. Ante todo no debemos ir a ella con misioneros que ningún bien, ni ningún mal nos proporcione y nada se sabe hayan hecho en el Rif, desde la muerte del Padre Lerchundi.

Cuando desempeñe la Dirección General de Administración militar, predique con el ejemplo, estableciendo una línea de vapores con escalas e Marruecos y adquiri productos en Tánger para nuestro Ejército. Proyección la administración de productos marroquíes fuera un buen principio.

Hasta hoy Cataluña que es la región más industrial, no acudió a Marruecos. Cuanto allí se hizo a la Trasatlántica, se debe.

No conozco los planes del General Marina, pero no he creído nunca que para ir a Zeluán, sea preciso tomar el Gurugú.

Con soldados que llevan pocos meses en filas, se hace, forzosamente mal la guerra sobre todo cuando hay que combatir a los moros montañeses del Rif, de fuerte constitución, temerarios y frugales.

En Casa Blanca, el Ejército francés pudo operar en la llanura, donde los moros no se atreven a presentar combate.

—¿Las minas! Acaso valen las minas lo que llevamos gastado.

No he leído el proyecto de la nueva ley de Reclutamiento del General Linares. No puedo apreciar su bondad, mas tengo la firme convicción de que al servicio general, obligatorio se debe ir como finalidad, por etapas, comenzando como yo hice por la instrucción militar obligatoria.

Hizo el General otras manifestaciones de menor interés.

Habló de su mando en Cuba demostrando al evocar nombres y fechas la lozanía sorprendente de su inteligencia. Manifestó tener terminada su Memoria, libro voluminoso que edita por cuenta propia, y que no lanza a la publicidad, por no creerlo oportuno en estos momentos.

Habló con gran elogio de Cánovas del Castillo del que afirmó que jamás hubiera ido a la guerra con los Estados Unidos.

De vivir Cánovas estaría usted con él en política le pregunté.

Qué duda tiene me replicó sin va-

ciar. Cánovas era liberal, no como Maura que no lo es. Si S. M. el R. y le ofreciera el Poder lo aceptaría y formaría un Gobierno de concentración liberal, que lo sería de hecho. A C.

La situación de los moros

El distinguido escritor Luis de Armiñan telegrafía lo siguiente:

El viaje que hemos realizado desde Melilla ha sido espléndido.

En Mar Chica hemos visto trabajar a la dr. ga, que aun tardará en llegar a la bocana.

He no tenido ocasión de apreciar los preparativos del enemigo.

He hablado con varios moros, los cuales muestran gran preocupación por el estado de ánimo en que se encuentra la kabila de Quebdana, a la que el Chaldy amenazó furiosamente por ser amiga de España.

En la kabila se ha producido un movimiento de vacilación que puede traer como consecuencia el triunfo de los planes del Chaldy.

No poco pueden contribuir también a ello las sesiones de los de Quelaya, cuya kabila se manifiesta decididamente hostil a España.

Los trabajos del Ch Idy y de sus partidarios son activísimos.

Hasta de los moros de Alhucemas, que están en lucha diaria con España, han conseguido arrastrar algunos contingentes para engrosar al harca.

Por las cumbres del Gurugú, y extendiéndose hacia Melilla en línea paralela a la de las tropas españolas, hay siempre unos 1.500 rifenos, que son los que hostilizan a los convoyes y realizan frecuentes agresiones a los campamentos, escondiéndose en los barrancos cercanos.

Aseguran estos moros que en esos barrancos es donde se hallan los moros más belicosos, que desean a todo trance avanzar sobre nuestras tropas, y a los que será muy difícil contener para que no realicen tal propósito.

Estos moros son tan guerreros y tan crueles en sus procedimientos, que estudian la forma de utilizar botellas incendiarias para arrojarlas sobre nuestros campamentos y destruirlos por sorpresa.

Los argelinos, si bien no coadyuvan activamente a la labor guerrera de la harca, la auxilian por medios indirectos.

La recarga de cartuchos que hacen los moros en Nador se lleva a cabo utilizando pistones argelinos.

Es fantástico cuanto se dice de la situación precaria de los moros acerca de sus medios ofensivos y defensivos.

Tienen armas, tienen municiones y tienen quien les dirige con no escaso acierto las obras de fortificación y de defensa para resistir el avance de las tropas españolas.

Los rifenos disponen también de dinero, y en sus preparativos para la lucha han enviado emisarios a Argelia con el fin de comprar dos cañones modernos, por los que ofrecen una gran cantidad. Y todavía si el dinero no llega han autorizado a los emisarios a ofrecer por ellos terrenos con minas.

Parece que Argelia se ha negado, por ahora, a vender los cañones.

Prueba también de que los rifenos disponen de abundante dinero es que el Chaldy apela ya a ofrecimientos metálicos para vencer a los partidarios de España.

No pudiendo convencer al caid Busicia, jefe de la kabila de Quebdana y gran amigo de España, como es sabido procura que sea asesinado, y al efecto ha hecho publicar por todas partes que será gratificado con 5.000 pesetas el que presente la cabeza del citado caid.

Igual procedimiento procura emplear el Chaldy para deshacerse del santón de la misma kabila.

En Chafarinas hay por ahora completa tranquilidad.

El espíritu de la plaza, lo mismo en los militares que en los paisanos, es ex-

celente, contribuyendo no poco a ello las grandes dotes de mando que concurren en el teniente coronel gobernador de la plaza, don Eugenio Anca.

En la Restinga hay un gran parque de provisiones, que es donde más ávidos trabajos se hacen preparando las próximas operaciones.

Se ha conseguido también enlazar todas las posiciones españolas, con lo que su seguridad ha aumentado grandemente.

Seguimos el viaje, proponiéndonos visitar la kabila de Kebbaj y llegar a la frontera argelina, para darnos completa cuenta del espíritu dominante en las tribus marroquíes y de los medios de guerra de que disponen los que nos son útiles.

El general Marina tiene un concepto por demás prestigioso entre los moros.

Dicen que es un temible caudillo, por su inteligencia y su valor.

Los jefes de las diferentes cabilas preparan una reunión para tratar otra vez de si deben guardar neutralidad o están obligados a ir a la guerra.

La reunión será seguramente agitada, pues los partidarios de una y otra idea hacen grandes trabajos preliminares.

Los jefes de la harca, el Mezian y el Chaldy, se entienden perfectamente, y repartiéndose la labor, preparan con gran orle la defensa contra el avance de las tropas españolas.

El Mezian, más montaraz y guerrero, dirige las defensas del Gurugú y alturas próximas.

El Chaldy, más sereno y calculista, siembra las llanuras de Nador y Zeluán de trincheras, zanjas y obstáculos para intentar batir y sorprender a las tropas españolas.

Ayer un carabo quiso robar tubos de desagüe para utilizarlos en esas obras de fortificación; pero pudo evitarlo una lanchara cañonera.

POR EL LIBERALISMO

Del *Heraldo de Madrid* copiamos las siguientes consideraciones, que nos parecen confutantes:

«Parece que va siendo necesario defender al liberalismo. Las audacias de unos y las deserciones de otros exigen lo que hubiera parecido inverosímil hace quince años. Exigen que se mantenga con firmeza la eficacia del liberalismo ante las prácticas negativas del Gobierno actual.»

Un periódico ultramontano muéstrase hoy extrañado de nuestras notas de ayer. ¿Cómo no escribirías, si a la sombra de la defensa del orden se van anulando las conquistas de derecho? ¿si ya son la arbitrariedad y el capricho de los gobernantes los que suplen a la ley?

Y eso es ilícito y peligroso, porque aquí no puede haber sino una monarquía democrática, que no puede vivir más que dentro democrática. Democracia quiere decir que necesita el ciudadano el ejercicio del derecho, la confianza en el derecho, la persistencia en defenderlo y estimarlo. Alto a los que encontrarán pecaminosas estas palabras. Son del propio don Antonio Maura, y no cuando era liberal, sino después de hacerse conservador.

Quedamos, pues, en que en España no puede haber más que monarquía democrática; verdad indiscutible, y además, en que la Democracia significa fe en el Derecho, respeto al Derecho, intangibilidad de sus prescripciones.

Frente a eso, en España entera se mantiene la suspensión de garantías. Hubo revolución en Barcelona, y de las resultas se ha decidido suspender los derechos constitucionales a los españoles todos, olvidando que cada suspensión de garantías es una parada en firme de nuestro progreso.

retroceso en nuestra educación política, es un cuadrante del horizonte que se cierra a la esperanza...

Cepos quedos, censor escrupuloso. Las palabras que dejamos consignadas las pronunció en el Congreso de los Diputados don Antonio Maura, actual presidente del Consejo. No se suponga que tales palabras resonaron cuando el orador era adversario de los conservadores, sino cuando ya los dirigía.

«Este momento actual es un cuadrante del horizonte que se cierra a la esperanza.» ¿Cómo tenerla al mirar la impune desenvoltura con que el Poder público se erige en suprema voluntad, aboliendo la de los ciudadanos y sometiendo a éstos a regímenes que tienen su raíz en períodos anteriores al del afianzamiento constitucional?

El señor La Cierva invocó la ley de orden público para hacer cosas vedadas. Comete un yerro atropellador el ministro. *Donde ha faltado la acción tranquilizadora y sedante de la justicia y del Poder público, una administración de justicia cotidiana debía el remedio lisa y llanamente.*

Esta frase, como las anteriores, pertenece al vasto repertorio del señor Maura, no en su primera manera, la liberal, en la por ahora segunda de jefe del partido conservador.

Y a pesar de ello el Gobierno persiste en su conducta, prolonga en toda España una enormidad incomprensible, injustificada, que más parece tanteo para otras permanentes soluciones que remedio a males no sentidos.

Hay que combatir la arbitrariedad que consiste: no solamente en el abuso del Poder, sino en que el ciudadano se sienta en posesión de su personalidad política y se acostumbra a estar a merced de querer o no querer de los gobernantes.

Términos muy expresivos y lógicos que (javis) a los censores!) también pertenecen a la colección del señor Maura después de convertido a la doctrina conservadora.

Nadie que no sea un insensato o un perturbador, y por cierto esté fuera de la ley, ha de criticar a los Gobiernos por sus rigores inflexibles para la defensa y mantenimiento de la ley misma. Pero lo que se persigue es otra cosa. Lo que se persigue, a la sombra de la defensa de lo legítimo, es inferir vejámenes a las tendencias liberales.

Contra ello es seguro que ha de alzarse la opinión más extendida y pujante de España, que es la opinión democrática. Por de pronto, la Prensa lo revela así.

El mismo señor Maura con sus textos defiende nuestro criterio. Los políticos liberales y progresivos también se están reorganizando. Parece que ahora están pasivos, indiferentes, desahucados, como si nada ocurriese. Es sin duda que

vanse retirando atrás para que la fuerza sea mayor y el ímpetu más.»

TUBERCULOSIS

Esta grave enfermedad, llamada por algunos la *floxera de la vida humana*, causa en España más de 54.000 defunciones anuales. De esta gran cifra corresponden a Barcelona, a la capital únicamente, unas 2.000.

Este colosal quebranto es una ignominia y un delito que figura entre los de imprudencia temeraria, abandono de funciones, falta de vigilancia, laxitud de las autoridades. Es una vergüenza para el país que lo sufre y una muestra palpable de la ignorancia de todas las clases y sobre todo de las directoras y de las pudientes.

La tuberculosis es un padecimiento microbiano, y como tal *evitable*. Todos tenemos obligación de contribuir a su extinción y todos tenemos derecho a que se nos defienda.

En este concepto, el médico ha de ilustrar con sus consejos y ha de procurar

miento de los hechos, la prudencia y las prácticas de desinfección conjurarán peligros, sin que brote ese horror al tísico de que hablan algunos recalcitrantes, por no decir mal intencionados. Los riesgos no se evitan ignorándolos, sino conociéndolos.

Las familias con sus rutinas, coadyuvan a la mala obra. Deben saber que la tuberculosis es contagiosa; y por rarísima excepción hereditaria. No es un padecimiento de familia, que pasa inexorablemente de padres a hijos: es un contagio realizado en la familia por falta de precauciones, contagio que viene del enfermo, del uso de alimentos crudos (carne, leche, etc.), de barrer en seco las habitaciones, de evarse los niños los dedos u otros objetos a la boca después de pasados por el suelo. Muchas cosas saben las familias que ni les hacen falta ni tal vez sean útiles: ignoran, en cambio, otras que debieran conocer al dedillo, cual es, por ejemplo, el librar al hogar doméstico de infecciones y garantizar la vida de los deudos.

Un tísico con sus esputos es sumamente temible; también puede serlo un sano. Por eso es tan recomendable el no escupir, sea por un sano sea por un enfermo esa costumbre, señal de poca cultura, repugnante, debiera suprimirse por nociva.

Más deberes que nadie tienen las autoridades y no son las que mejor cumplen. Las malas viviendas, la escasez de agua, la carestía de los alimentos, el imprudente barrido de las calles, los hediondos carros de basura que circulan cuando debieran estar ocultos, la escasa desinfección, la falta de limpieza de las cloacas, la deficiente inspección de mataderos y vaquerías y el perder tiempo y dinero en asuntos de poca monta, cuando no perjudiciales, señalan unas cuantas deficiencias de los Municipios, de las muchas que tienen.

Aire puro y libre, luz solar en abundancia, buena alimentación y pocos vicios nos preservan de la tuberculosis. Esos mismos agentes, más que todos los medicamentos, pueden lograr curaciones. Ni se está fatalmente predispuesto a la tuberculosis ni ésta es siempre incurable: los esfuerzos mancomunados pueden reducirla mucho, quizás a la larga extinguirla.

DR. RODRIGUEZ MÉNDEZ.

MAR CHICA

Es este otro de los sitios en que se fija la atención pública del día. Hablan los que se preocupan del avance de nuestras tropas de que éste no comenzará hasta que Mar Chica se encuentre perfectamente dragada y capaz de que por ella naveguen nuestros cañoneros.

Sobre Mar Chica mucho se ha escrito y más se ha fantaseado; en realidad, es total y absolutamente desconocida, como todas las cosas de esta tierra. Desde que se ocupó la Restinga empezó a hablar del establecimiento de pesquerías, y el señor Villanueva repetidas veces habló de su sensato sueño sobre la unión del muelle actual de Melilla con la lengua de tierra de Mar Chica, constituyendo así un admirable puerto natural que sería por sus condiciones el mejor y más practicable del mundo.

Sueños y rumores, aunque muy respetables, y en otro tiempo dignos de tenerse en cuenta, no merecerían que con la gravedad de las actuales circunstancias nos preocupásemos de este asunto. Pero es el caso que todo eso del papel que jugará Mar Chica, en el movimiento de nuestras tropas tiene cierto viso de realidad, ya que en la actualidad tres potentes dragas trabajan día y noche para abrir un canal que permita el acceso al lago de nuestros cañoneros.

Mar Chica no es sino un gran lago de agua salada, separado del mar por un istmo estrecho. Dista el principio de este lago medio kilómetro de los límites españoles de Melilla y alcanza en sus fines las estrabaciones de los montes de Quebdana.

Los rifeños llaman a Mar Chica Bu-Arg, que en selha quiere decir «laguna de las batallas». El istmo abre y se cierra sin periodicidad,

ma vez que se cerró fué en Septiembre de 1906. Tiene el lago una extensión superficial de 183 kilómetros cuadrados, representados por unos 25 kilómetros de largo y unos 8 de ancho en sus mayores diámetros. Sobre la cantidad de agua de Mar Chica se ha fantaseado mucho: en la actualidad puede asegurarse que el fondo mayor no excede de 6 metros. La densidad de estas aguas es superior a la del mar libre, por la sobresaturación de sales.

El istmo ó cordón litoral es casi totalmente recto; y mide 26 kilómetros de largo, siendo su anchura mayor de un kilómetro, y la mínima (por la llamada bocana), de 500 metros.

La Restinga, nuestra posición en el istmo, dista de Melilla 12 kilómetros.

En este punto la lengua de tierra tiene una anchura de 660 metros.

Se ha asegurado que en toda la lengua de tierra no existe agua potable, y no se explica esta afirmación. Entre el trozo comprendido entre Melilla y la Restinga existen, a 3 kilómetros de ésta, dos magníficos pozos de agua potable, de dos metros de agua, de estos pozos y su importancia podrá formar juicio el lector cuando sepa que la mehalia que contra el Roghi mandó Muley Aziz, compuesta de 2.000 hombres a caballo, se proveía de agua sólo con estos dos pozos.

Carece la lengua de tierra casi por completo de vegetación. Sólo en algunos trozos se ven unas plantas, con fruto parecido a la manzana, jabonosas, que frotando sus hojas y frutos producen espuma. Hay también algunas junqueras, en las que se agazapan multitud de liebres.

Al lado de la Restinga se abrió un pequeño canal, que a causa del desnivel entre el mar y Mar Chica (2,20 metros) aporta 10 metros cúbicos de agua por segundo, ó sean 840.000 metros cúbicos diarios.

El que se proyecta abrir es mucho mayor y elevará el nivel de Mar Chica en gran cantidad. Dejamos para otro día hablar de los trabajos que para esto se están realizando activamente, merced a los esfuerzos de los ingenieros señores Becerra, Molini y el ayudante señor Merino, a cuya amabilidad deberemos un acabado conocimiento sobre este importantísimo punto de vista de la actual campaña.

RUIZ ALBÉNIZ.

Melilla, Agosto.

JUNTA DE DAMAS

Suscripción a beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla:

(Continuación)

Cos de Gracia		Pesetas
Suma anterior		2.554,71
Doña Elvira Marqués, viuda de Mingorance		5,00
B. C.		0,50
Antonia Megardón		0,25
Francisco Pons		0,25
Catalina Pons		1,00
Esperanza Truyol		0,25
Margarita Pons		0,10
Eulalia Castañón		0,50
Ana Taltavull		0,10
Agustina Vidal		0,20
Mariana Pons		0,10
Juana Llabrés		0,25
Lucia Truyol		0,25
Catalina Bisbal		0,50
Magdalena Sintés		0,50
Sebastián González		0,15
R. R.		0,50
Eulalia Guardia		0,10
Antonia Pons		0,25
Juana Benejam		0,25
Domenico Bellísimo		3,00
Francisca Seguí		1,00
Rosalía Bellísimo		1,00
Francisco Ponseti		0,50
Margarita Pons		1,00
Francisca Gener		0,40
Antonio Bagur		0,50
Antonio Gonalons		0,25
Sabel Prats		0,20
Mariana Taltavull		0,10
Margarita Mercadal		0,10

Margarita Sanchez	1,00
Catalina Pons	0,10
Sebastián Coll	0,50
Margarita Carreras	0,15
Margarita Baner	0,10
Francisca Cardona	0,30
Agueda Pons	0,25
Ricardo Cursach	1,00
Mariana Mus	0,15
Juana Cardona	0,15
Francisco Alvarez de Cienfuegos	5,00
Juana Pons	1,00
María Fiol	1,00
Lorenzo Ulher	2,00
Jaime Llabrés	0,50
Juana Pons	1,00
Maria Pons	0,10
Elvira Orfila Vela de Orfila	5,00
Miguel Vidal	0,50
Magdalena Sintés	0,50
Margarita Tuduri	1,00
Miguel Mercadal	5,00
Juana Pons de Delamo	5,00
Dolores Lináres	5,00
Antonia Carreras	0,25
M. M.	0,15
Antonia Pons	0,25
Antonia Seguí	5,00
Maria Carreras	0,25
Juana Buenaventura	0,10
C. Moysi	0,25
M. C.	0,19
Catalina Prats	0,10
Juana Febrer	0,05
Ana Seguí	0,10
S. G.	0,30
Ana Vidal	0,15
Juana Vidal	0,25
Mariana Sintés	0,15
Miguel Sintés	0,25
Maria Gomila	0,05
Juana Pons	0,05
M. R.	0,10
R. P.	0,05
E. V.	0,10
Maria Orfila	0,25
Virginia Salabre	0,10
T. V.	0,10
C. Q.	0,15
Vicente Escrivá	0,25
Juana Cardona	0,20
Maria Fedelich	0,20
J. R.	0,25
M. V.	0,05
M. B.	0,10
Antonio Tuduri	0,50
Francisca Cardona	5,00
Rosalía Mercadal	0,50

LITERATURA CATÓLICA

De *El Grano de Arena*, periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús y con la aprobación de la autoridad eclesiástica, copiamos el siguiente escrito, sin añadir comentarios, porque no los necesitamos, como pueden ver nuestros lectores:

«Como a pesar de los días que han transcurrido, los crímenes de Barcelona están frescos en la memoria de todos, ayer me decía un amigo señalando el plan que a su entender en lo sucesivo debe seguirse:

«Mire usted, yo, en primer lugar, atendiendo al sabio procedimiento que indicaba hace poco una publicación periodística, empezaría por trasladar en masa a la costa del golfo de Guinea a toda la canalla que tenemos en España, porque a grandes males grandes remedios y la bazofia y príngüe social estorban en todas partes; pero como todavía después de esta limpieza lo probable es que quedará mucha semilla, para prevenirse y darses su merecido en el caso de que intentarán volver a las andadas, a todos los edificios que en adelante se construyan con destino a un asilo ó a una comunidad religiosa de hombres les daría forma de castillo, con almenas y todo, pertrechándose bien de armas y municiones para hacer los honores en toda regla y dar su merecido a los que intentaran repetir los desmanes pasados.

«Claro está la pillería bien ó mal vestida, porque la hay de dos clases, se escandalizará de esto y acaso califique el procedimiento de contrario al Evangelio; pero no hay que hacerles caso, porque la mansedumbre debe tener sus límites y a mí me parece mucho más tonto y más contrario al Evangelio y hasta al sentido común el dejarse matar y el permitir que esa

do, al saqueo y a todas las atrocidades que acaban de cometer en la ciudad condal.

»En resumen y a los efectos oportunos: no hay que olvidar de que las leyes resultan muchas veces ineficaces y tardías para proteger al hombre de bien, y de que la humildad, la mansedumbre y las lágrimas no son el mejor procedimiento cuando falta la nobleza de alma, para tener a raya a la canalla y obligarla a que respete los derechos de los demás y guarde al débil y desamparado las consideraciones que merece.

»Y tampoco hay que olvidar que las personas decentes tenemos derecho a defendernos y obligación estricta de defender a los que por sí mismos no lo hacen, y que para esto hace falta prevenirse individual y colectivamente.»

Crónica local

Como habíamos anunciado tuvo lugar anoche en el Ateneo Científico la audición de piano que la señorita Margarita Orfila Tuduri, profesora de la escuela municipal de Barcelona, tuvo a bien dar accediendo a los deseos manifestados por algunos señores ateneístas que en otra ocasión tuvieron el gusto de oírla en aquella casa de la cual es socio de mérito la distinguida pianista.

La concurrencia pudo apreciar el positivo mérito de la señorita Orfila quien confirmó con la brillantez de su ejecución musical la maestría y el dominio que posee y que le han valido el honroso cargo que ocupa después de haberlo conquistado con sobresalientes calificaciones.

Nuestra distinguida paisana ejecutó las siguientes composiciones: Sonata *Aurora* de Beethoven, Balada de Chopin, Serenata española de Albeniz, Arabesque Debussy, Fantasia cromática y fuga de Bach, Romanza y Bolero Danela y Sonata quinta de Beethoven, estas dos últimas acompañadas por su hermana Carmen, quien demostró ser una violinista precoz, pues solo cuenta catorce años y sabe expresar delicadamente los sentimientos que inspiran las composiciones que ejecuta.

El numeroso auditorio premió con aplausos a las bellas artistas, quedando muy satisfecho de sus excelentes dotes.

Unimos nuestras felicitaciones a las que recibieron dichas señoritas haciéndolas extensivas a su familia y en particular a su señor padre nuestro amigo don Guillermo Orfila.

En la madrugada del domingo último falleció repentinamente en el vecino pueblo de San Luis, nuestro correligionario don Lorenzo Gomila Gomila, cuya muerte fué muy sentida por todo el vecindario, pues por sus excelentes cualidades habíase captado las simpatías de todo el pueblo.

El entierro que tuvo lugar a las tres de la tarde del mismo día resultó una verdadera manifestación de duelo, pues figuraban en el numeroso cortejo que seguía al finado representaciones de todas las clases sociales de San Luis y muchos amigos de esta.

Acompañamos a su atribulada familia en el sentimiento que les aqueja, deseándoles la resignación suficiente para sobrellevar tan rudo golpe.

En el vapor correo «Isla de Menorca» llegó ayer a esta ciudad nuestro ilustre paisano el Académico don Antonio Vives Escudero.

También llegaron en dicho vapor, el catedrático de francés de este Instituto don Daniel Ferbal y Campo y el Secretario de esta Estación Sanitaria don Pedro Bosch.

Esta tarde a las cinco saldrá para Barcelona en viaje directo el vapor-correo «Isla de Menorca».

Anoche no pudo celebrarse sesión nuestro Ayuntamiento por falta de número de señores concejales.

Anoche celebró el «Teatro de Verano» su función anunciada, habiendo asistido al mismo gran concurrencia, que aplaudió el esmerado trabajo de la compañía de zarzuela que actúa en el mismo, cuyos artistas pusieron de su parte todo el empeño para salir airosos de su cometido.

A LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCA SION

de 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, á ciento veinticinco pesetas.
Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).
Puente del Castillo, núm. 19.—Mahón.

Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero
Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica, 33, y Plaza de la Paz.—BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregárselos ó avisar para recogerlos en:
CIUDADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48.
BARCELONA, á Pedro Puigdemolas, Rambla Santa Mónica 33 y Plaza de la Paz.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.—Mahón.

Sección de clases especiales

Conferencias individuales y colectivas

Preparación para el ingreso de Academias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, maquinistas, Peritos Mecánicos y Electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc., por

DON MATEO FONTIRROIG
y el Capitán de Ingenieros

DON RAMÓN TAIX

EN COLABORACION CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de más de doce años que tenemos Academia. Han ingresado en Infantería, Artillería y en Ingenieros.
En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia: uno en Infantería con el número 10 y otro en Ingenieros.
Preparados por el señor Taix: uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.
Los alumnos de las clases de primera ó segunda enseñanza de este Centro al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del METODO ACTIVO que procuramos seguir siempre, y además ha empujado alguna concesión en el pago de honorarios, en particular, á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno cedazo, todo á un precio módico.
Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 20.

LA VELERA MAHONESA

Participa á sus múltiples cargadores que el Pailebot Unión la primera decena de Setiembre se hallará en Valencia á la carga para esta.
Para informes y demás en Valencia señores Lillo Hermanos y en esta Miguel Estela Nueva 38.

VENTANAS.—Se desean adquirir seis usadas en buen estado de 7 y medio á ocho palmos.
En esta imprenta informarán.

EN VENTA.—Un bote para pescar en muy buen estado, de 26 y medio palmos.
Informes, calle Mayor, número 19, Villa Carlos.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la Plaza Arravaleta n.º 3.
Para informes en la misma.

ACCIONES de la Compañía de Vapores «Sra. Matitima».
Deseo vender algunas acciones. Informará el señor Taronj.

BUENA OCA SION.—Se venden algunos muebles.
Informarán en la calle de San Elix, número 23.

CRIADO.—Se ofrece uno para casa particular. Buenos informes.

Consultorio médico quirúrgico

Calle de Anunciavay, 16

Dirigido por los médicos
D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba de Olmo
Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

De 11 á 12 y de 4 á 7.

Prelios.—2.50 consulta.
Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo, que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galería nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 5.

HUÉSPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y fácil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado, ni letras de caucho, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: **MANUEL BELTRÁN, Hijo.**

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.—MAHÓN

AFICIONADOS.

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles, sueltos, ó al por menor. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones de uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una; fototipia en color á 0'10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año. Todo á precios sin competencia.

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto.
Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.
Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parisiense (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parisiense.
- Id. forma Emperatriz.

Mariposas.
Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la cargazón de espaldas.
Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Devá. 1.—Mahón

La Voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, martes 31 de Agosto de 1909

Suplemento al núm. 867

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 31, 9'00.

Llegada de Martitegui

Dicen de las islas Canarias que ha llegado á Tenerife el nuevo Capitán General de aquellas islas señor Martitegui.

En el muelle esperaba inmenso gentío que acompañó al general hasta su alojamiento en medio de una continua ovación.

Los diarios de Tenerife se congratulan de que haya sido nombrado para el referido cargo un militar tan prestigioso como es el señor Martitegui.

La columna Larrea

Ha regresado á Cabo de Agua la columna del coronel de Estado Mayor señor Larrea después de haber recorrido un buen espacio de terreno, llegando hasta el Muluya.

Durante su excursión sostuvo pequeños tiroteos con grupos moros que se retiraban después de haber hecho fuego contra nuestros soldados.

Del Peñón

En el Peñón continúa el fuego de los rifeños contra aquella guarnición.

Ayer resultó herido el artillero José Garra.

Escaramuzas

Numerosos grupos de rebeldes situados en las vertientes del Gurugú, hicieron un nutrido fuego contra el campamento español.

Contestáronles las baterías del Hipódromo y del fuerte de Camellos, durando el fuego un buen rato, pues los rifeños, despreciando los disparos de nuestros cañones, continuaban en sus puestos.

Mientras duraba la escaramuza fondeó el vapor «Menorquín».

El convoy que marchó á aprovisionar la guarnición que defiende el primer blockaus fué hostilizado por el enemigo, encargándose de defenderlo las baterías de Sidi-Musa.

Otro convoy que marchaba á la Restinga fué también tiroteado.

Conducción de heridos

El vapor «Menorquín» saldrá en breve de Melilla conduciendo algunos heridos á Valencia.

El teniente coronel Prieto

Ha llegado á Madrid el teniente coronel don Manuel Prieto Valero del batallón de Cazadores de Llerena que resultó herido en el terrible combate del día 27.

El señor Prieto se halla ya casi restablecido de las heridas que sufrió.

Periódico suspendido

Dicen de Valencia que por orden gubernativa ha sido sellada la maquinaria con que se efectuaba el tiraje del diario republicano «El Pueblo» cuya publicación ha sido suspendida por haberse negado á satisfacer una multa que le fué impuesta.

«El Pueblo» era el órgano del partido blasquista y estaba dirigido por el diputado don Félix Azzati.

Fuego eficaz

Los cañones Schneider que se empezaron recientemente en el zoco El Arbá, han roto el fuego contra el enemigo, dando sus disparos muy buen resultado.

TELEGRAMA OFICIAL

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernación con fecha 30 del corriente me ha dirigido lo siguiente.

«Melilla 30 Agosto 1909 á las 21'20.

Athucemas y Peñón ha continuado fuego lento como en días anteriores, sin más novedad que un artillero del Peñón contuso.—Esta madrugada á las tres salió coronel Larrea Cabo de Agua con una pequeña columna á Sidi-Ahus, llegando á las siete y media, después de sostener ligero tiroteo. Su misión era castigar á los de la cabilia de Beni-Katen que son hostiles, habiendo conseguido su objeto, incendiando varias casas para castigarles.—En zoco El Arbá batería montada hizo fuego casas cabilas Lehem-Lehedara, donde se ocultaban moros tiroteaban campamento, destruyéndolas, sin que ocurra novedad.—Tampoco la ha habido en convoy de hoy.—Ha quedado restablecida comunicación telegráfica con Chafarinas, que se hallaba interrumpida averías.»

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.

Mahón 31 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

EDICTO

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Arbitrio municipal sobre los perros correspondiente al año 1909.

Don Pedro Pons Sitges, primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer queda desde esta fecha hasta el día quince de Septiembre próximo expuesto al público para efectos de reclamación en la Secretaría municipal el padrón formado para la cobranza del referido arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 24 de Agosto de 1909.—Pedro Pons Sitges.

EDICTO

DON BARTOLOME VIVES Y SERRINAT, Administrador del impuesto de Consumos de esta ciudad y su término.

Hago saber: A los habitantes del extrarradio de este término municipal que desde mañana día 1.º de Septiembre hasta el día 30 del actual, se procederá á la cobranza ordinaria del primer período voluntario del reparto y conciertos voluntarios y obligatorios, correspondientes al segundo semestre del año actual, la que tendrá lugar en esta Administración situada en el Anden de Poniente frente al fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho

Días laborables de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde y los festivos de 9 á 11 mañana.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento á lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 28 de Agosto de 1909.—El Administrador, Bartolomé Vives.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Sueldo módico. Informes en esta imprenta.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etcétera, etc.

Hago saber: Que dando principio desde 1.º de Septiembre próximo, según las disposiciones vigentes, la prohibición para vender y exportar las langostas hembras, vienen obligados, los que se dediquen á la pesca de este crustáceo á devolverlas al mar ó á depositarlas en las diferentes cetáreas que existen en las costas de esta isla.

Lo que se publica para conocimiento general y de los pescadores en particular.

Mahón 28 de Agosto 1909.—Francisco Enseñat.

La voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, martes 11 de Agosto de 1903

Suplemento al núm. 287

Servicio Telegráfico

de LA VOZ DE MENORCA

(Correspondencia telegráfica de nuestro correspondiente en Barcelona)

Barcelona 31, 9:00

Legado de Mallorca

Llevo de las islas Canarias que ha llegado a Tenerife el nuevo capitán general de aquellas islas señor M... En el muelle esperaba un grupo de gentío que acompañó al general en su alojamiento en medio de una cortés recepción. Los diarios de Tenerife se congratulan de que haya sido nombrado para el referido cargo un militar tan prestigioso como es el señor M... Gu.

La columna Larrea

Ha regresado a Cabo de Azuar la columna del coronel de Estado M... por señor Larrea después de haber recorrido un buen espacio de terreno, llegando hasta el Mulayo. Durante su excursión sostuvo algunos combates con grupos moros que se retiraban después de haber hecho fuego contra nuestras columnas.

Del Peñón

En el Peñón continúa el fuego de los rifleños contra nuestra guarnición. Ayer resultó herido el artillero José Gata.

Escaramuzas

Numerosos grupos de rebeldes se reunieron en las vertientes del Gorug... hicieron un ruido luego como el campamento español. Contrastaron las baterías del 11- pódromo y del fuerte de Camellos, durante el fuego un buen rato, pues los rifleños despreciando los disparos de nuestros cañones, continuaban en sus puestos. Mientras duraba la escaramuza formó el vapor «Menorquina». El convoy que marchó a agrov... sionar la guarnición que defende el primer bloqueau fué hostilizado por el enemigo, encargándose de hacerlo las baterías de Sidi-Musa. Otro convoy que marchaba a la Restinga fué también hostilizado.

Conducción de heridos

El vapor «Menorquina» salió en provecho de Mallorca conduciendo a los heridos a Valencia.

El ministro de Sanidad

Ha llegado a Madrid el ministro de Sanidad don Manuel Práxedes Valero del Partido de Caristas de la zona que resultó herido en el terrible combate del día 27. El señor Práxedes halla ya casi resuelto de las heridas que sufrió. Fundición suspendida. Dicho de Valencia que por orden de la comisión ha sido sellada la máquina con que se elabora el azúcar de caña de esta provincia. El Partido de Caristas ha sido suspendido por haberse negado a satisfacer una parte de las obligaciones.

El Partido de Caristas

Las carteras de ministerio que se empujaron recientemente en el caso El Aza, han sido de nuevo contra el enemigo, dando sus disparos muy a las resacas.

TELEGRAMA OFICIAL

Recepción del Gobierno de M. en Madrid. El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación con fecha 30 del corriente me ha dirigido lo siguiente:

«Mellina 30 Agosto 1903. Las columnas de Peñón han continuado fuego como en días anteriores, sin una novedad que en artillería del Peñón contuso.—Esta madrugada a las tres salió coronel Larrea, Cabo de Aza con una pequeña columna a Sidi-Ahús, llegando a las siete y media después de sostener ligero fuego. Su misión era castigar a los de la cañal de Beni-Katen que son hostiles, habiendo conseguido su objeto, incendiando varias casas para castigarles.—En el caso El Aza batería montada hizo luego casas cables Larrea. La batería, donde se ocultaban moros, hostilizaron campamento, destruyéndoles sin que ocurra novedad.—Tampoco ha habido en convoy de heridos.—Ha quedado restablecida la comunicación telegráfica con Chetani, así que se halla en comunicación con las columnas que se disponen a salir para general conocimiento.—El De- Mahón 31 Agosto de 1903.—El De- Legado del Gobierno, Emilio Larrea»

AVUNTAMIENTO EN MAHÓN. El Ayuntamiento de Mahón, en sesión celebrada el día de ayer, acordó por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer, queda desde esta fecha hasta el día quince de septiembre próximo expresado al público para efectos de reclamación en la Secretaría municipal el padrón fijado para la cobranza del referido impuesto. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 28 de Agosto de 1903.—Pedro Fons Sintes.

DON BARTOLOME VIVES Y SE... Administrador del impuesto de Consumos de esta ciudad y su término. Hago saber: A los habitantes del término de este término municipal que desde mañana día 1.º de Septiembre ha de comenzar el primer período ordinario de reparto y cobro de los impuestos y obligaciones correspondientes al segundo semestre del año actual, en que tendrá lugar en esta Administración de Mahón en el Andén de Ferrocarril al cobro de los vapores correspondientes.

Horas de despacho. Días laborables de 9 a 12 mañana y de 4 a 6 tarde y los festivos de 9 a 11 mañana.

SE OFERCE para las tardes en forma de esta localidad, como coprador de empleado de escritorio Sueldo módico. Informes en esta imprenta.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahón, etc. etc.

Hago saber: Que dando principio desde 1.º de Septiembre próximo, según las disposiciones vigentes, la prohibición para vender y exportar las langostas hebreas, vienen obligados los que se dedican a la pesca de este crustáceo a devolverlas al mar o a depositarlas en los centros de venta que existen en los puntos de esta isla.

Lo que se publica para conocimiento general y de los pescadores en particular. Mahón 28 de Agosto 1903.—Francisco Encarnación.

El gerente de esta imprenta, Sr. M...